

Муниципальное бюджетное учреждение культуры
«Объединение библиотек»

Центральная городская библиотека им.В.В.Верещагина
Краеведческий отдел



**Борис
Васильевич
Челноков**

г. Череповец
2013 г.

Центральная городская библиотека им.В.В.Верещагина
Краеведческий отдел

*Ученые, писатели,
краеведы - наши земляки.*

*К 75-летию
со дня рождения*

**Борис
Васильевич
Челноков**

Библиографический указатель

г. Череповец
2013 г.

Челноков Борис Васильевич

Борис Васильевич Челноков родился 4 марта 1938 года в Тамбове. Там же окончил среднюю школу и Тамбовский педагогический институт (1960 г.) по специальности учитель географии. При распределении выбрал Рубцовский район Алтайского края. Работал учителем географии в Кругло-Семенцовской восьмилетней школе. С 1962 по 1964 гг. служил в Советской армии. В Череповце живет с 1964 года. Работал старшим пионервожатым в школе № 18, затем во Дворце пионеров и школьников организатором туристско-краеведческой работы в школах города.

При нем заметно оживилась работа по изучению родного края, в большинстве школ были созданы краеведческие уголки, музеи, комнаты боевой славы, стали традиционными краеведческие конференции. Юные туристы Череповца представляли Вологодскую область на Всероссийских слетах туристов-краеведов в Ленинграде, Ульяновске, Братске.

В 1969 году он возглавил Клуб туристов ЧМК, который в скором времени стал центром организации активного отдыха металлургов. На страницах газеты комбината «Череповецкий металлург» появилась тематическая страница по туризму.

Спорт стал массовым. Команде туристов ЧМЗ в то время не было равных на областных соревнованиях по преодолению полосы препятствий и спортивному ориентированию. Работники цехов под руководством Челнокова участвовали в походах по местам революционной, боевой и трудовой славы, шествовали над памятниками героев-земляков.

Все эти годы Борис Васильевич был общественным корреспондентом, публиковал в газетах «Коммунист», «Красный Север» и «Череповецкий металлург» заметки о краеведческой работе школьников, затем о работе заводского клуба туристов.

В 1974 году был назначен на должность редактора радиовещания ЧМЗ, а в 1977 году партийный комитет завода поручил Борису Васильевичу создать на заводе музей. За короткое время была создана экспозиция об истории и трудовых традициях, налажена большая работа по профорientации и патриотическому воспитанию молодежи. В музее принимали в пионеры, вручали комсомольские билеты, посвящали в молодые металлурги, чествовали трудовые династии и победителей конкурсов профессионального мастерства.

В 1980 году опыт работы музея демонстрировался на стендах ВДНХ СССР, а в 1982 году решением Управления культуры Вологодской области музеем было присвоено звание «народный» - за достижение высокого идейно-политического и организационного уровня научно-просветительской и пропагандистской работы.

В период подготовки к 100-летию юбилею академика И. П. Бардина музеем было собрано много документов и личных вещей ученого-

инициатора строительства завода в Череповце, найден вагон, в котором он ездил по металлургическим объектам страны, в т. ч. и в Череповец. К 50-летию ОАО «Северсталь» включила в число важнейших юбилейных мероприятий – реконструкцию бардинского вагона. После 16 месяцев реконструкции вагон-музей им. академика И. П. Бардина встал на свою последнюю стоянку у Центральной проходной комбината.

По инициативе Челнокова учреждена ежегодная премия им. академика Бардина. По его же инициативе в Череповце названы улицы в честь Героев Советского Союза М. П. Жукова и Р. М. Сазонова. Он был инициатором открытия, в честь первого директора ЧМЗ С. И. Резникова, мемориальной памятной доски по Советскому проспекту, 30-б. К 100-летию со дня рождения Резникова им была организована областная научно-практическая конференция с привлечением историков, географов, экономистов, социологов, сотрудников архивов и музейных работников.

По предложению Бориса Васильевича в 2000 году на комбинате состоялась торжественная выплавка 300-миллионной тонны череповецкой стали.

Директором Музея истории и трудовой славы ЧМЗ – ЧМК – ОАО «Северсталь» Челноков проработал с 1977 года по 2002 год (вкл.), до момента выхода на пенсию. Будучи директором музея проводил большую работу в трудовых коллективах, школах, технических лицеях, в металлургическом колледже и ЧГУ, организуя лекции, экскурсии, беседы, викторины «Знаешь ли ты Северсталь?», «Северсталь». Газета. Город». Он один из инициаторов проведения областных краеведческих конкурсов школьников, победители которых по приглашению руководства комбината приезжают на «Плавку поколений».

Борис Васильевич «Заслуженный работник Череповецкого металлургического комбината». Он дважды - Лауреат премии имени академика И. П. Бардина. Награжден медалью «Ветеран труда», неоднократно награждался благодарственными письмами и Почетными грамотами дирекции ОАО «Северсталь».

Автор документальных очерков о начале, становлении и развитии металлургического производства в Череповце.

«Борис Васильевич вдумчивый и упорный исследователь прошлого, внимательный наблюдатель настоящего, участник, свидетель и хроникер истории преобразования Череповецкого металлургического комбината в акционерное общество «Северсталь» – компанию, занимающую сегодня лидирующие позиции в российской и мировой металлургии».

За активную публицистическую деятельность, написание книг по истории родного края Б. В. Челноков избран действительным членом Вологодского союза писателей-краеведов.

І. Из истории Череповца

1. Победители : о подвигах, о доблести, о славе и просто о войне... / авт.-сост. Л. В. Гагарина ; обществ. редколлегия А. В. Белуничев, А. С. Казачинская, К. Д. Кренделев, В. М. Родина, Ю. М. Терехов, Б. В. Челноков. – СПб. : АО «Северсталь», 1995. – 216, (1) с. : ил. – 7000 экз.

Из содерж. : Броня крепка : об одном из создателей броневого листа для Т-34 Анатолии Георгиевиче Монице / Б. Челноков. «Здравствуй, милая дочурка...» : [солдатские письма Петруниных] / Б. В. Челноков.

Т. 2. О мужественных, добрых, талантливых людях – ветеранах ОАО «Северстали» / обществ. редкол. А. С. Казачинская, В. В. Кузнецова, В. М. Родина, Б. В. Челноков ; ред.- сост. Л. В. Гагарина ; техн. ред. Б. В. Челноков ; военный конс. П. Г. Костин. – [Вологда] : ОАО «Северсталь», 2000. – 221, (3) с. : ил. – Тираж 3000 экз.

2. Жить для людей : документ. повествование о Вячеславе Позгалеве, Почетном гражданине г. Череповца / ред.- сост. Б. В. Челноков ; лит. ред. Р. С. Минина ; отв. за вып. О. А. Кувшинников. – Череповец : Изд. дом «Череповецъ», 2006. – 238, (1) с. : ил. – (в пер.). – 1000 экз.

3. Череповец : История. Современность. Взгляд в будущее / авт. коллектив : Б. В. Челноков (руководитель), А. В. Кудряшов, М. Г. Мальцев, В. А. Фомин, В. И. Михеев, Е. В. Шалашов, О. А. Владимирова, Т. А. Ковачева, В. И. Татаринцов, С. И. Бегляк ; лит. ред. В. Н. Минин ; худож. ред. Е. Н. Белякова ; рецензенты А. В. Чернов, А. Н. Егоров : фото Г. Ефимовский, К. Музык, О. Проворов [и др.]. – Кемерово : Кузбассвуиздат ; Череповец : Изд. дом «Череповецъ», 2012. – 423, (1) с. : ил. : цв.ил., карты, портр. ; 31 см. – Тираж 150 экз. – [Подарочное изд.].

Содерж. : Герб г. Череповца. – Флаг г. Череповца. – Вступл./О. А. Кувшинников, Ю. А. Кузин. – Череповец на карте России.

Ч. 1. История : Череповец в далеком прошлом. – Монастырь – посад – город. – Золотая эпоха Милютина. – Череповец на фоне двух войн и трех революций. – Череповецкая губерния в годы Гражданской войны (1918 – 1920 гг.). – Череповец в 1920-1930 годы. – Предвоенный Череповец. – В тылу как на фронте (1941 – 1945 гг.). – Совершенно секретная стройка. – Растет, мужает город на Шексне. – Череповец – главная стройка СССР. – Череповец на крутом изломе истории (1990 – 2000 гг.). – Череповец на пороге XXI века (2001 – 2012 гг.). – Череповецкая Фиваида. – Знаменитые череповчане.

Ч. 2 : Современность : Деловой Череповец. – Социокультурная среда Череповца. – Череповец – здоровый город. – Люблю тебя , Череповец!

Ч. 3 : Взгляд в будущее. – Список литературы о Череповце.

4. Растет, мужает город на Шексне / Б. Челноков // **VIII краеведческие Чечулинские чтения.** – Череповец : ЦГБ им. В. В. Верещагина, 2010. – С. 76 – 79.

История строительства и становления Череповецкого металлургического комбината

5. **Череповецкий ордена Ленина и ордена Трудового Красного знамени металлургический завод имени 50-летия СССР : 25 лет :** [буклет] / обществ. редкол. В. А. Шивринский, Н. С. Рябов, М. Г. Евдокимов, Ю. М. Терехов ; авт. текста и отв. за вып. Б. В. Челноков ; фото В. Красноюрченко и К. Музык ; худож. – оформ. Э. В. Фролов. – Череповец, 1980. – 10 000 экз.

6. **На главных рубежах :** страницы летописи комс. орг. орд. Ленина и орд. Трудового Красного Знамени Череповец. металлургического з-да им. 50-летия СССР / текст Б. В. Челнокова, В. Н. Кузьмина. – Череповец : Б. и., 1983. – 32 с. : ил. – (Комсомолу Северной Магнитки – XXX).

7. **Череповецкий металлургический комбинат имени 50-летия СССР : XXX :** буклет / ред. – сост. Б. В. Челноков. – Череповец, 1985. – 10 000 экз.

8. **Архивы раскрывают тайны :** штрихи к истории создания Череповецкого металлургического комбината / Б. В. Челноков. – Череповец : ЧПФ «Метранпаж», 1992. – 89, (1) с. – Библиогр. в подстроч. примеч. – Тираж 5000 экз.

Содерж. : От автора. – «По государственным соображениям...». – «Денег будет достаточно...». – «Возобновить строительство...». – Череповецкие визиты Бардина. – Историческая ошибка?

9. **СЕВЕРСТАЛЬ = SEVERSTAL** / сост. Б. Челноков ; фото С. Метелицы, при участии Ю. Менжелея ; пер. с англ. В. Алексеева и Е. Синькова. – [Б. м.] : АО «Викинг – М», 1995. – 38 с. : цв. ил. – Текст парал. : рус., англ. яз.

10. **Северсталь :** [АО открытого типа, правопреемник Череповец. металлургического комбината] : [проспект] / сост. Б. Челноков ; фото С. Метелицы при участии Ю. Менжелея и А. Ефремова ; пер. В. Алексеева и Е. Синькова. – [Б. м.] : АО «Викинг – М», 1996. – 36 с. : цв. ил. – Текст парал. рус., англ. яз. – На 4 стр. обл. : SEVERSTAL.

11. **СеверСталь : люди, события, годы :** сб. очерков о трудовых традициях, достижениях и современной жизни череповецких металлургов /

сост. Б. Челноков ; авт. коллектив : Б. В. Челноков (рук.), М. А. Бородулин, И. А. Догадина, И. В. Новикова ; фото Ю. А. Кашин, С. И. Метелица, К. П. Музык ; дизайн и верстка М. А. Едошин (ТОО «Арника»). – Череповец : Б. и., 1997. – 253 с. : ил. – 5000 экз.

12. **Мартеновскому цеху 40 лет : 1958 – 1998** / сост. Б. В. Челноков и Ю. Д. Журжин. – Череповец : Метранпаж, [1998]. – 42 с. : ил. - 2000 экз.

13. **Обжимному цеху 40 лет** / ред.- сост. Б. В. Челноков. – Череповец, 1998.

14. **Листопрокатный цех : 1959 – 1999** /отв. за вып. Б. В. Челноков. – Череповец : ООО «Метранпаж», 1999. – 71, (1) с. : ил. – 1000 экз.
Листопрокатному цеху № 1 – 40 лет.

15. **Так начиналась «Северсталь»** : ист.-публицист. очерк / Б. В. Челноков ; рецензенты Д. В. Афанасьев, А. Е. Брагин, А. Н. Егоров, В. П. Перепеченко ; фото Ю. Кашин, А. Кудряшов, К. Музык, В. Смирнов. – Череповец : ОАО «Метранпаж», 1999. - 168, (1)с. : ил. – 3000 экз.

Содерж. : От автора. – Город на перекрестке. – «Стальной броней опояшем СССР...». – «Недомыслие или прожектерство?». – «Мы становимся металлической областью...». – «Возобновить строительство...». – «За этой стройкой следит вождь и учитель...». – «Необходимо форсировать строительство...». – Мечта превращается в быль.

16. **Дети Вологодчины о Северстали** : сб. конкурсных работ / сост. Б. В. Челноков. – Череповец : Северсталь : ЧСПЗ, 2000. – 75 с. : ил.

17. **Есть Северсталь в стране Metallургия** : для сред. и ст. школьного возраста / авт.-сост. Б. В. Челноков ; фото К. Музык, Ю. Кашин ; репродукции В. Смирнов ; рецензент В. И. Солодков. – Череповец : Б. и., 2001. – 63, (1) с. : ил. – Тираж 2000 экз.

Для иллюстрации книги использованы творческие работы участников областного краеведческого конкурса.

18. **Северсталь – гордость моя** : памятка молодому рабочему /авт.-сост. Б. В. Челноков. – Череповец : Полиграфист, 2001. – 95 с. : ил.
То же // 2002.

19. **Так закалялась Северсталь : 1955 – 2000** : ист. – публицист. очерк / Б. В. Челноков ; ред. А. Е. Брагин ; фото К. П. Музык, Ю. А. Кашин, В. И. Смирнов. – Череповец : ООО ПФ «полиграфист» (Вологда, 2001. – 192 с. : ил. – Тираж 5000 экз.

Изд. 2-е, испр. и доп. / Б. Челноков ; ред. А. Е. Брагин ; рецензент Д. В. Афанасьев.- Череповец : Б. и., 2002. – 191, (1) с. , 32 л. ил. – Тираж 5000 экз.

20. Лауреаты премии имени академика И. П. Бардина / авт. – сост. Б. Челноков. – Череповец : ИД «Череповець», 2002. – 43 с. : ил. – (Северсталь).

21. Северсталь : история и современность : сб. материалов научно-практ. конф. (20 дек. 2001 г., г. Череповец) / ред.- сост. Б. В. Челноков. – Череповец : «Изд. Дом «Череповець», 2002. – 137 с.

Посвящается 100-летию С. И. Резникова, первого директора ЧМК.

Из содерж. : Роль С. И. Резникова в создании на Северо-Западе страны завода с полным металлургическим циклом (с. 6 – 10) / Б. В. Челноков.

22. Северная сталь : ист.-публицист. очерки / Б. В. Челноков ; ред. А. Е. Брагин, Р. С. Минина ; фото Л. В. Бардина, С. И. Метелица, К. П. Музык, Ю. А. Кашин, В. И. Красноюрченко, Н. Л. Налеухина, В. И. Смирнов, Е. П. Сухарев. – Череповец : Изд. Дом «Череповець», 2004. – 207 с. : ил., 16 л. цв. ил. – В пер. – Тираж 2000 экз.

В книге собраны очерки, написанные в разные годы. Они значительно дополнены и переработаны. В увлекательной форме автор раскрывает архивные тайны создания Череповецкого металлургического комбината, высвечивает самые яркие, порой драматические страницы 50-летней истории ЧМЗ – ЧерМК – ОАО «Северсталь».

«Не стоит искать в этой книге теоретических обобщений, строгих формулировок, схем и статистических таблиц. Опыт «Северстали» еще предстоит выразить в мудрых терминах, осмыслить и обобщить в научных статьях, диссертациях и монографиях».

24. Жемчужины Череповца /авт. коллектив : О. Павлова, Л. Маликова, Б. Челноков, С. Виноградов (сост.), Е. Шалашов, К. Качанова, Ф. Копылов, Е. Беляева, Т. Посохова : фото А. Петрович. – Череповец : ООО «Издательский дом «Череповець», 2011. – 313, (3) с. : цв. ил. – 400 экз.

Из содерж. : Металлургический комбинат : Знакомьтесь, «Северсталь». – «Северсталь» начиналась под грифом «секретно». – Рождение металла. – Музей трудовой славы. – Музей на колесах (с. 211 – 249) / Б. В. Челноков.

25. Северсталь : движение в XXI век : [буклет]. – Череповец : Арника, 2002.

26. Металлургия земли Вологодской : [буклет] / авт. – сост. текста и консультант Е. Савина ; фотосъемка Е. Иванов, В. Перетягин. – Вологда : Изд-во «Арника», 2003. – 24 с. : ил., цв. ил.

Автор идеи, координатор и дизайнер Д. Воронцов. В подборе текста использованы статьи А. Башенькина, И. Березина, М. Булгаковой, ... П. Колесникова, А. Кудряшова, Б. Челнокова [и др.]. Фотографии экспонатов из коллекции Вологодского музея-заповедника, частной коллекции Михаила Сурова (публикуются впервые), фотографии из архива «Северстали».

Буклет посвящен древним и современным металлургам и кузнецам Русского Севера.

«Крупные промышленные центры Земли Вологодской – Устюжна Железнопольская и ранние Ижимский, Тырпинский и Кажимские заводы, Череповецкий металлургический комбинат - ОАО «Северсталь» - сыграли и играют исторически важную роль в зарождении и развитии металлургической промышленности Российского государства, создавая основу его обороны и экономики».

27. Северсталь -50 : вчера – сегодня – завтра – география : [буклет]. – Вологда : Фирма «Арника», 2005.

Публикации в местной печати

28. Твой дом – общежитие // Череповец. металлург. – 1974. – 19 окт. – С. 4.

Проблемы быта рабочей молодежи ЧМЗ рассматривались на расширенном заседании заводского комитета профсоюзов.

29. Ступенька мастерства // Череповец. металлург. – 1974. – 29 окт. – С. 3.

О соревновании на звание лучшего электросварщика ЧМЗ. Им стал Б. Попов из котельно-монтажного цеха.

30. Пятилетке – труд молодежи // Череповец. металлург. – 1975. – 4 февр. – С. 2.

31. Первые награды вручены // Череповец. металлург. – 1975. – 1 апр. – С. 1.

Чествование победителей соревнования коксохимпроизводства.

32. Экспортной продукции – высокое качество / Б. Васильев // Череповец. металлург. – 1975. – 14 июня. – С. 1.

33. Голосуют металлурги / Б. Васильев // Череповец. металлург. – 1975. – 17 июня.

34. Соревнуются токари // Череповецкий металлург. – 1975. – 26 июня. – (Конкурсы профессионального мастерства).

35. Пятилетка выполнена // Череповец. металлург. – 1975. – 30 окт. – С. 1. – (Мартеновский цех).

36. На ремонте мартеновской печи № 6 // Череповец. металлург. – 1975. – 27 дек. – С. 1.

37. Космическая вахта металлургов // Череповец. металлург. – 1984. – 12 апр. – С. 3.

О трудовой вахте комсомольско-молодежных коллективов, в состав которых почетными членами зачислены летчики-космонавты СССР.

38. Хроника комбината : к 30-летию ЧМК / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1985. – 29 июня по 23 авг.

1. По воле партии // Череповец. металлург. – 1985. – 29 июня.

2. Вехи первопроходцев // Там же : 6 июля. – С. 3.

3. Быть Северной Магнитке // Там же : 13 июля.

4. Подвиг строителей // Там же : 21 июля.

5. Рождение гиганта // Там же : 27 июля.

6. Даешь рентабельность! // Там же : 3 авг.

7 От первой плавки // Там же : 17 авг. – С. 3.

8. От пятилетки к пятилетке // Там же : 23 авг. – С. 4-5.

39. Это начиналось так // Коммунист. – Череповец, 1985. – 20 июля (№ 138). – С. 2.

К 30-летию Северной Магнитки.

40. Здесь будет комбинат : документ. очерк // Коммунист. – Череповец, 1988. – 17 июля. – С. 1, 2.

Документальный очерк о попытке постройки в 1940-1941 гг. металлургического комбината.

41. Доверие партии оправдаю ... : (документ. очерк об А. И. Мурзове – директоре строящегося в 1940 – 1941 гг. в Череповце металлургического комбината) // Череповец. металлург. – 1988. – 8, 10 дек. – С. 3.

42. Первопроходцы : докум. очерк // / Коммунист. – Череповец, 1989. – 11 авг. – С. 4 ; 12 авг. – С. 3 ; Окончание 13 авг. (№ 155).

Из истории довоенного строительства ЧМК.

43. Полвека назад : 20 июня 1940 года СНК СССР и ЦК ВКП(б) приняли Постановление « Об организации металлургической базы на Северо-Западе СССР» // Череповец. металлург. – 1990. – 5 июля. – С. 2.

45. Как делался выбор/ Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1991. – 18 мая (№ 57). – **(Архивы раскрывают тайны).**

– Догоним? Перегоним? // *Там же* : 8 июня (№ 66).

– «По государственным соображениям...» // *Там же* : 16 июля (№ 81). – С. 2.

– «Денег будет достаточно» : о заседании Комитета наркомата черной металлургии 24 сент. 1940 г., где рассматривался вопрос о ходе строительства ЧерМК // *Там же* : 10 авг. (№ 92).

– С комприветом, Кузякин // *Там же* : 3 сент. (№ 102). – С. 2.

«5 марта 1941 года Д. Я. Райзер телеграфирует распоряжение уполномоченному Наркомата по строительству ЧерМК Кузякину Николаю Петровичу немедленно выехать на ст. Оленью ... обеспечить отбор и отгрузку руды до настоящей оттепели».

– «Дирекция свою деятельность закончила...» // *Там же* : 17 сент. (№ 108). – С. 2.

– «Возобновить строительство...» // *Там же* : 15 окт. (№ 120). – С. 2. – **(Архивы раскрывают тайны).**

46. Бородулин А. И. «Я оставил здесь своё сердце» : [беседу с бывшим директором комбината вел Б. В. Челноков] // Череповец. металлург. – 1994. – 20 сент. – С. 4.

47. Заметки с Международной выставки « Металл – 94» // Череповец. металлург. – 1994. – 29 окт. – С. 1. – (Контакты и контракты).

48. ЧМЗ – ЧМК – ОАО «Северсталь» : хроника важнейших событий / ведущий рубрики Б. В. Челноков // Череповец. металлург. – 1995. – 1, 8, 22, 29 апр. – С. 1 ; 6, 20, 27 мая ; 3, 10, 17, 24 июня ; 1, 8 июля.

К 40-летию комбината.

49. Международные награды ОАО «Северсталь» // Череповец. металлург. – 1995. – 15 апр.

50. Выбор был не случаен // Речь. – Череповец, 1995. – 29 апр. – С. 2.
К 40-летию ОАО «Северсталь».

51. ЧМЗ – ЧМК – АО «Северсталь» : (историческая ошибка или образец инженерно-технической мысли) // Череповец : краевед. альм. – Вологда, 1996. – Вып. 1. – С. 78-92.

52. Накануне, или Хроника докомбинатовского Череповца // Речь. – Череповец, 1997. – 14 марта. – С. 7 ; 4 апр. (№ 63). – С. 7 ; 30 мая (№ 100). – С. 7 ; 18 июля (134). – С. 6 ; 22 авг. (№ 159). – С. 6.

53. Семь директоров «Северстали» / Б. В. Челноков, И. Арсеньев // Курьер. – Череповец, 1998. – 16 апр. – С. 4.

История металлургического комбината в судьбах его первых руководителей : С. И. Резникова, И. Ф. Филичкина, А. И. Бородулина, Вл. Ал. Ванчикова, Мих. Гр. Ананьевского, Ю. Вл. Липухина, Ал. Ал. Мордашова.

54. Так начиналась «Северсталь» // Курьер. – Череповец, 1998. – 16 июля (№ 29). – С. 4.

55. **Под грифом «секретно»** /Б. В. Челноков // Голос Череповца. – 1998. – №№ 69, 71, 73, 77, 79, 81, 83, 85, 89, 93.

Череповец довоенный // Голос Череповца. – 1998. – 4 сент. (№ 69). – С. 12 ; 11 сент. – С. 12.

Возобновить строительство // *Там же* : 18 сент., 2 окт., 9 окт. – с. 12.

Большая стройка // *Там же* : 16 окт. – С. 12.

С чего начинался завод // *Там же* : 23 окт. – с. 11.

Так начинался завод // *Там же* : 29 окт. , 12 нояб. ; 26 нояб. : (из воспоминаний И. А. Кузьмина) – С. 12.

Увлекательные и малоизвестные факты истории строительства ЧМК.

56. Что не удалось Кирову, довершил Соляков // Речь. – Череповец, 1999. – 17 апр. – С. 2.

«Сегодня своеобразный юбилей. 60 лет назад, 17 апреля пришло письмо от некоего Солякова, который предложил внести в планы третьей Сталинской пятилетки строительство на Севере металлургической базы».

57. Архивы раскрывают тайны : штрихи к истории создания Череповецкого металлургического комбината // Наш современник. – М., 1999. – № 7. – С. 273-288.

58. После XX съезда КПСС «Северсталь» могли бы закрыть, если бы... / [беседу с директором музея ЧМК Б. В. Челноковым записала О. Васильева] // Красный Север. – Вологда, 1999. – 31 авг. – С. 3.

59. Как закалялась «Северсталь» // Красный Север. – Вологда, 1999. – 20 нояб. – С. 3-4. – (Эхо Череповца).

Гл. 2. Так закалялась «Северсталь» // Там же : 23 дек. – С. 3, 4.

Гл. 3. Так закалялась «Северсталь» // Там же : с...

Гл. 4. Так закалялась «Северсталь» // Там же : 2000. – 25 марта. – С. 4. – (Эхо Череповца).

10 апр. в 10 ч. утра – торжественный митинг по поводу пуска «Северянки».

60. «Стальной броней опояшем СССР!» // Речь. – Череповец, 2000. – 20 июня. – С. 2. – (К 45-летию ОАО «Северсталь»).

К 60-летию со дня принятия Советом Народных Комиссаров ССР и ЦК ВКП(б) постановления «Об организации металлургической базы Северо-Запада СССР»

61. Так закалялась «Северсталь» : (отрывки из готовящейся к изданию книги) // Речь. – Череповец, 2000. – 7 июля, 14 июля. – С. 6.

62. Северная сталь : от первой до 300-миллионной... // Б. В. Челноков, Р. Ермаковская // Череповец. металлург. – 2000. – 9 дек. (№ 137). – С. 1.

Исторические вехи.

63. Первый директор : к 100-летию С. И. Резникова // Череповец. металлург. – 2001. – 22 дек. – С. 2.

64. Архивы раскрывают тайны : (штрихи к истории создания Череповецкого металлургического комбината) : (фрагм. из кн.) // Наш современник : спецвыпуск к 225-летию г. Череповца. – М., 2002. – С. 16-27.

65. 47 лет непрерывного совершенствования : (к дню рождения ОАО «Северсталь») // Череповец. металлург. – 2002. – 24 авг. (№ 93) – С. 1.

66. «Стальной броней опояшем СССР!» // Речь. – Череповец, 2004. – 16 апр. (№ 71). – С. 20. – (Полвека «Северстали»).

65 лет назад 17 апреля 1939 года в Комиссию по рассмотрению поправок и дополнений к тезисам доклада председателя Совнаркома о третьем пятилетнем плане поступила деловая записка от некоего П. В. Солякова с предложением о создании на Севере собственной металлургической базы.

67. Чекист Наседкин [Лука Семенович] строит завод : документы из архива // Речь. – Череповец, 2004. – 21 мая (№ 93). – С. 20. – (Полвека «Северстали»).

Лука Семенович Наседкин затребовал из Москвы... правительственное постановление по строительству Череповецкого комбината. И получил отказ.

68. Дирекция свою деятельность закончила ... // Речь. – Череповец, 2004. – 20 авг. (№ 157). – С. 20. – (Полвека «Северстали»).

Строительство комбината в 1940 – 1941 гг., директор Александр Иванович Мурзов.

69. Начало «Северстали» // Пятницкий бульвар. – Вологда, 2008. – № 3. – С. 14-15.

70. «Мы веселиться и раньше умели!» // Северсталь. Рос. сталь. – 2012. – 13 июня (№ 27). – С. 3.

Впервые День металлурга в Череповце отметили 20 июля 1958 года.

О роли Ивана Павловича Бардина в строительстве ЧМК

71. **Рубцы на сердце** : взлеты и падения академика Бардина : документ. очерк / Б. В. Челноков ; лит. правка А. Е. Брагин. – Череповец : Б. и., 1998. – 39, (1) с. : ил.

В книге использованы фотографии из личного архива Л. Б. Бардиной.

71/а. **Две жизни академика Бардина** : историко-лит. повествование / Б. Челноков. – Череповец, 2014. – [175 с. : фот].

72. В честь 100-летия академика Бардина : мероприятия, посвященные этому событию // Коммунист. – Череповец, 1983. – 11 июня. – С. 3.

73. Главный металлург страны / стр. подгот. Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1983. – 12 нояб. – С. 2-3.

Из содерж. : Годы и события ; Из дневников ; Бардин о Череповце ; Из воспоминаний И. А. Кузьмина, первого начальника доменного цеха [и др. материалы].

Спецвыпуск, посвященный 100-летию со дня рождения академика И. П. Бардина.

74. Чтим память о Бардине // Коммунист. – Череповец, 1983. – 13 нояб.
- С. 2.

С именем И. П. Бардина связано рождение ЧерМК.

75. **Реформатор** : документ. очерк о И. П. Бардине, его роли в создании и становлении ЧМК / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1987. – С № 85 по № 121.

1. Начало родословной. 2. Довоенный проект // Череповецкий металлург. – 1987. – 21 июля (№ 85). – С. 3.

– Из воспоминаний Н. И. Коробова // *Там же* : 13 авг. (№ 95). – С. 2.

3. Открывается новая страница // *Там же* : 20 авг. (№ 98) – С. 3.

Большая судьба небольшого райцентра. Три вопроса индустриализации. Улица Труда, 58. Гипромез дает комбинату путевку в жизнь. Первые шаги Металлургстроя. Вынужденная консервация стройки.

4. Оптимальный вариант // *Там же* : 27 авг. (№ 101). – С. 3.

Вновь всплывает проблема большой металлургии для Ленинграда... Вице-президент И. П. Бардин во главе комплексной экспедиции...

5. Второе рождение Череповца // *Там же* : 3 сент. (№ 104). – С. 3.

6. Новая металлургическая столица // *Там же* : 10 сент. (№ 107). – С. 3 ;
17 сент. – С. 3.

7. Ошибка академиков или просчет плановиков? // *Там же* : 24 сент. (№ 113). – С. 3.

8. Комбинат смотрит в будущее // *Там же* : 1 окт. (№ 116). – С. 3.

– Из воспоминаний ветерана комбината члена Союза писателей СССР И. М. Бодренкова // *Там же* : 15 окт. (№ 121). – С. 3.

76. Три ответа государственного советника / Б. В. Челноков // Череповец. металлург. – 1988. – 12 нояб. – С. 4.

К 105-й годовщине со дня рождения И. П. Бардина.

77. Шантаж : малоизвестные страницы из жизни И. П. Бардина/ Л. Бардина, Б. Челноков // Коммунист. – Череповец, 1989. – 30 авг., 31 авг., 1 сент.

В биографии всем известного академика И. П. Бардина есть драматические страницы, мало известные читателю.

78. Оглашению не подлежит // Череповец. металлург. – 1990. – 6 янв. (№ 3). – С. 2.

Документальный очерк, посвященный дню памяти академика Бардина.

79. В защиту академика, или К вопросу о том, кто кого «отупляет» // Речь. – Череповец, 1991. – 17 янв. – С. 3.

В защиту академика Бардина по поводу строительства ЧерМК.

80. Историческая ошибка Бардина? : полемические заметки об экологии Череповца // Череповец. металлург. – 1991. – 7, 12 нояб. – С. 3. – (Экология и мы).

Музей истории и трудовой славы ЧерМК Музей-вагон Бардина

81. Приметы времени // Череповец. металлург. – 1978. – 13 апр.

Экспонаты Музея трудовой славы о сотрудничестве ЧМЗ с зарубежными странами.

82. Напишут наши имена // Вологод. комсомолец. – 1978. – 18 окт.

О музее трудовой славы ЧМЗ.

83. Источник воспитания : [о заводском музее рассказывает директор музея Б. В. Челноков] / Череповец. металлург. – 1979. – 19 мая. – С. 4.

84. На трудовых традициях : о Музее трудовой славы ЧМЗ // Вологод. комсомолец. – 1979. – 19 окт. – С. 2.

85. Наследники Октября / Б. Васильев // Череповец. металлург. – 1979. – 15 нояб. – С. 4.

Встреча в музее с тружениками ЧМЗ, награжденными орденом Октябрьской революции.

86. Знаете ли вы свой завод? : (вопросы первого тура викторины) // Череповец. металлург. – 1980. – 3 июня (№ 64). – С. 4.

– Итоги первого тура. Вопросы второго тура // *Там же.* – 31 июля (№ 89). – С. 4.

Конкурс на лучшего знатока истории ЧМЗ.

87. Школа воспитания / Б. В. Челноков ; фото В. Красноюрченко // Металлург. – М., 1980. – № 8. – С. 10 – 11.

Из опыта работы Музея трудовой славы ЧМЗ.

88. Недели цехов и школ // Коммунист. – Череповец, 1981. – 10 янв. – С. 3.

Музей трудовой славы ЧМЗ – XXVI съезду КПСС.

89. В ногу с жизнью : за строкой проекта ЦК КПСС к XXVI съезду партии// Череповец. металлург. – 1981. – 29 янв. – С. 2.

О деятельности Музея трудовой славы завода.

90. Семинар работников производственных музеев страны // Череповец. металлург. – 1981. – 24 сент.

91. «О присвоении Музеем трудовой славы ЧМК звания «народного» – за достижение высокого идейно-политического и организационного уровня, научно-просветительской и пропагандистской работы» : решение Управления культуры Вологодского обл. Совета народных депутатов и обл. Комитета профсоюза работников культуры от 24 авг. 1982 г. : инф. – Череповец. металлург. – 1982. – 21 сент.

92. Стал музей народным : / [интервью с директором Музея трудовой славы ЧерМЗ Б. В. Челноковым] // Череповец. металлург. – 1982. – 5 окт. – С. 4.

93. Будет музей И. П. Бардина : к 100-летию со дня рожд. ученого-металлурга // Череповец. металлург. – 1983. – 17 мая. – С. 3.

О работе Музея трудовой славы ЧерМК по увековечению имени И. П. Бардина.

94. Комбинат начинается с музея // Вологод. комсомолец. – 1983. – 30 нояб. – С. 1,2.

Рассказ об одном реферате студентки Вологодского политехнического института О. Челпановой, ставшим серьезной научной работой.

95. Летопись продолжается // Череповец. металлург. – 1984. – 17 мая. – С. 4.

О том, как Музей трудовой славы встречает Международный день музеев.

95/а. Новая встреча с академиком / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1984. – 1 сент. – С. 1.

Сегодня открылся музей – вагон имени академика И. П. Бардина.

95/б. Здравствуй новый музей : в профтехучилище № 2 открылся музей им. акад. Бардина, основателя ЧМК / Б. Челноков // Коммунист. – Череповец, 1984. – 15 сент. – С. 3.

96. Войдет в историю / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1984. – 6 дек. (№ 143). – С. 3.

С 1978 года музей трудовой славы комбината входит в состав отдела НТИ.

97. Автографы И. П. Бардина : наброски статей и др. материалы хранит Музей трудовой славы ЧерМК // Череповец. металлург. – 1985. – 19 нояб. – С. 4.

О подлинных документах, хранящихся в фондах Музея трудовой славы, с автографами академика.

98. От истории к будущему // Череповец. металлург. – 1987. – 16 мая. – С. 3.

Музей трудовой славы ЧМК.

99. Борис Челноков : «Было предложено – снести завод бульдозером...» / [с директором Музея истории и трудовой славы ЧерМК беседовал Н. Виктор] // Речь. – Череповец, 2002. – 4 марта. – С. 6.

100. Новикова И. Первый шаг // Череповец. металлург. – 2002. – 16 апр. – С. 3.

Об открытых уроках для студентов худграфа ЧГУ в Музее трудовой славы.

101. Новикова И. Хранитель истории : (к 25-летию музея ЧМК) // Череповец. металлург. – 2002. – 23 мая. – С. 4.

102. На запасном пути истории : [Музей «памятник–вагон» И. П. Бардина] / материал подгот. при участии Б. Челнокова и Е. Полярной // Северсталь. Рос. сталь. – Череповец, 2012. – 16 марта. – С. 5.

103. Виноградов С. Музей «Северстали» – в телевизоре и на колесах // Речь – Череповец, 2013. – 25 янв. – С. 7. – [В ст. «Чем будет промышлять Музей промышленности»].

II. Работа по организации туристско–краеведческого движения в городе

104. Знакомьтесь : клуб юных туристов / Б. Челноков // Коммунист. – Череповец, 1965. – 8 сент. – С. 4.

Автор статьи председатель Совета городского клуба юных туристов.

105. Вниз по Суде – реке / Б. В. Челноков ; фото авт. // Коммунист. – Череповец, 1966. – 27 июля (№ 150). – (Пионерское лето).

Руководитель похода – Челноков Б. В.

106. Стартует туристское лето // Коммунист. – Череповец, 1967. – 4 июня.

Итоги VII городского слета. Соревнования по ориентированию. В рамках Всесоюзного похода пионеров и школьников «Из искры возгорится пламя».

107. Даешь Братск! // Коммунист. – Череповец, 1967. – 7 июля.
Об участии во Всероссийском слете туристов.

108. Идут по земле искатели [следопыты г. Череповца] // Вологод. комсомолец. – 1967. – 1 окт. – С. 2.

109. Чтоб стать достойной сменой : репортаж о военно-спортивной игре «Зарница» // Коммунист. – Череповец, 1968. – 22 февр. – С. 3.

110. Дорогой героев... [прошли краеведы череповецких школ] // Вологод. комсомолец. – 1968. – 25 февр. – С. 3.

111. Идут по тропам искатели // Коммунист. – Череповец, 1968. – 6 марта. – С. 3.

Из содерж. : Романтики : стихи / Б. Челноков ; Ванька : (почти по Чехову) / Б. Васильев.

112. Покуда сердца стучатся : о воспитании патриотизма в школах Череповца // Красный Север. – Вологда, 1968. – 11 апр.

113. Идут по тропам искатели // Коммунист. – Череповец, 1968. – 12 июня. – С. 3.

Из содерж. : В первый день лета : городской слет туристов в «Зеленой роще»; Череповец : песня / Б. Челноков. Операция «Малый Кавказ» : (из дневника отряда «Атлант») / Б. Васильев.

114. Романтики из Череповца // Красный Север. – Вологда, 1968. – 1 сент. – С. 2.

О трудовом лагере Дворца пионеров и школьников г. Череповца.

115. Легких путей не выбирали : дневники членов клуба / подгот. к печати Б. В. Челноков // Коммунист. – Череповец, 1968. – 14 сент. (№ 181). – С. 3.

Сорок дней 112 романтиков, объединенных в 9 отрядов, жили в палаточном лагере в станице Ханской Краснодарского края.

116. Запишите меня в «Романтику // Воспитание школьников. – 1969. – № 8. – С. 51 – 52.

117. Клуб туристов пустует // Череповец. металлург. – 1969. – 11 окт. – С. 4.

117/а. О тропах туристских : [по Вологодчине] // Череповецкий металлург. – 1969. – 21 окт. – С. 4.

118. Ловись рыбка ... // Череповец. металлург. – 1970. – 1 янв. (№ 1). – С. 4.

119. Костер на снегу // Коммунист. – Череповец, 1970. – 6 янв.

120. Проложи первую тропу ... /Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1970. – 22 янв. (№ 9). – С. 4.

121. Зовут походы дальние / стр. подготовил Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1970. – 3 февр. – С. 4.

Содерж. : «Лыжня героев» ; Особенности зимнего похода ; Советы туристам-лыжникам; В блокнот организатору ; Туристская хроника.

122. Лицом к солнцу // Череповец. металлург. – 1970. – 5 марта (№27). – С. 4.

О лыжном походе туристов ЧМЗ под девизом «Лыжня героев» по маршруту Череповец – Гавино – Степаново – Коротово – Череповец.

123. Зовут дороги дальние ... // Череповец. металлург. – 1970. – 19 марта (№ 33). – С. 4.

Любителям странствий – мероприятия заводского Клуба туристов.

124. Без борьбы нет побед / рис. авт. // Череповец. металлург. – 1970. – 24 марта (№ 35). – С. 4.

Клуб «Шексна». О соревнованиях по спортивному ориентированию.

125. Туристский дневник / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1970. – 16 мая. – С. 4.

Путешествие 1-е : по Кономе.

Путешествие 2-е : по Колпи.

126. Путешествие в «Железную Улому» [туристов ЧМЗ] : дневник участников похода / подгот. к печати Б. В. Челноков // Череповец. металлург. – 1970. – 11 авг. – С. 4.

127. На лесном стадионе // Череповец. металлург. – 1970. – 29 авг. (№ 102). – С. 4.

О туристском слете в зачет спартакиады завода.

128. На трассе ориентировщики // Череповец. металлург. – 1971. – 2 марта. – С. 4.

В зачет спартакиады завода.

129. Лучший отдых – туризм // Череповец. металлург. – 1971. – 10 июня. – С. 4.

О заводском клубе туристов.

130. В дальние походы // Череповец. металлург. – 1971 – 17 авг. – С. 4.

Поход в Вытегорию в рамках смотра-конкурса на лучшую постановку туристической работы в цехах завода.

131. Дорогами земляков – героев // Череповец. металлург. – 1972. – 9 мая.

Об участии заводчан во Всесоюзном походе по местам всенародной славы.

131/а. ГТО на марше / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1974. – 22 янв. – С. 4.

131/б. На лыжных трассах / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1974. – 29 янв. – С. 4.

132. Лыжные трассы ГТО / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1974. – 5 февр. – С. 4.

132/а. Состоятся при любой погоде // Череповец. металлург. – 1974. – 1 июня. – С. 4.

Соревнования по туризму в зачет спартакиады «Бодрость и здоровье».

133. Городок у моря // Коммунист. – Череповец, 1974. – 19 июня. – С. 4.

О туристском лагере старшеклассников.

134. Копровики – чемпионы области // Череповец. металлург. – 1974. – 13 июля. – С. 4.

О соревнованиях по спортивному ориентированию на р. Петух при впадении её в р. Суду.

135. Туристские тропы // Череповец. металлург. – 1974. – 10 авг. – С. 4.

Содерж. : У походного костра. – С компасом и картой. – По дорогам славы.

135/а. На лесных тропинках : [с соревнований по спортивному ориентированию] /Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1974. – 17 окт. – С. 4.

Б. В. Челноков – главный судья соревнований.

135/б. На приз «Золотая осень» // Череповец. металлург. – 1974. – 31 окт. – С. 4.

136. Спорт в его жизни : (Н. П. Дурнове) // Череповец. металлург. – 1974. – 19 дек. – С. 4.

Николай Прокопьевич Дурнов – начальник участка КИП и автоматики кислородного цеха.

137. Лыжный марафон [в Зеленой Роще] // Череповец. металлург. – 1975. – 20 марта.

Организатор соревнований- спортивный клуб «Шексна».

138. На трассах в Торово // Череповец. металлург. – 1975. – 29 мая. – С. 4.

III. Об участниках Великой Отечественной ...

139. Фронтовые дороги [Б. Шипунова, танкиста Великой Отечественной ...] // Череповец. металлург. – 1975. – 30 янв.

140. Жуковцы : [пионеры школы № 14 и сталевары девятого мартена ЧМЗ чтут память ст. лейтенанта М. П. Жукова] // Коммунист. – Череповец, 1975. – 23 февр.

О том, как Западный проезд переименовали в улицу имени М. Жукова.

141. Бывалый разведчик / П. С. Федоров ; записал Б. Челноков// Череповец. металлург. – 1975. – 14 июня.

142. Ветеран в строю : (о ст. матросе Волжской, а потом и Днепропетровской флотий, Л. Н. Панфилове) // Череповец. металлург. – 1976. – 8 мая. – С. 2.

143. Равнение на подвиг // Череповец. металлург. – 1981. – 9 мая. – С. 4.
О встрече с ветеранами войны в клубе «Автограф».

144. Страницы славы боевой : письмо Александра Ивановича Меньшикова, бригадира шихтового двора Копрового цеха / Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1985. – 12 янв. – С. 2.

145. А сердце помнит ... /стр. подгот. Б. Челноков и Л. Макарова // Череповец. металлург. – 1985. – 12 февр. – С. 3.

Содерж. : Силы были неравны – На слет в блокадный Ленинград – Из объятий смерти – Красная вода Днепра.

О Иване Борисовиче Смирнове, ветеране войны и труда, бывшем политруке, командире роты автоматчиков.

146. Солдатские письма : [В. Ф Петрунина жене и дочери] // Череповец. металлург. – 1985. – 2 апр. – (История одного экспоната).

147. Рядом с героем : [о ст. лейтенанте медицинской службы Анисимовой Зое Ивановне] // Череповец. металлург. – 1985. – 13 апр. – С. 3.

Участница ВОВ, в МСЧ ЧМК проработала 21 год.

148. Броня крепка : о дважды лауреате Сталинской премии А. Г. Мониде //Череповец. металлург. – 1985. – 9 мая.

Главный прокатчик ЧМК А. Г. Монид во время войны участвовал в создании прочной брони для нашей танковой индустрии.

149. Сибиряков, Иван Семенович. Я выбираю таран : рассказ бывшего танкиста / записал Б. Челноков // Череповец. металлург. – 1985. – 25 мая.

IV. Разное...

150. Призвание [пионервожатого Афанасия Потапова] / Б. Челноков // Коммунист. – Череповец, 1967. – 7 февр.

151. Похвала космонавта [Алексея Леонова] / Б. Васильев // Череповец. металлург. – 1976. – 24 февр.

О делегате XXV съезда КПСС В. О. Красавине.

152. Два автора – два подхода / Б. Васильев //Череповец. металлург. – 1981. – 20 янв.

Заметки о книге Г. Дудченко и А. Хачатряна «Мы – металлурги».

153. Здесь начиналась летопись // Череповец. металлург. – 1981. – 4 июля.

К 25-летию газеты «Череповецкий металлург».

154. Эстафета поколений // Череповец. металлург. – 1981. – 29 окт. – С. 4.

О встрече в клубе «Автограф» с ветеранами комсомола.

154/а. Под знаменем подвига // Череповец. металлург. – 1985. – 27 апр. – С. 2.

Всесоюзная патриотическая акция «Равнение на знамена Победы».

154/б. Череповец ; Милая романтиков семья ; Белые пятна ; Снег ; Счастье ; Сухонская лирическая ; Робинзоны : *песни* / Б. В. Челноков // След в истории Череповца. – Череповец, 2008. – С. 3, 5-8.

V. О жизни и творчестве Б. В. Челнокова

155. След в истории Череповца : [о Борисе Васильевиче Челнокове] /сост. Н. Лянге ; дизайн-макет З. В. Грейчайтис. Череповец : ООО «Изд. Дом «Череповецъ», 2008. – 30, (2) с. : ил. – 150 экз.

Содерж. : След в истории Череповца. – «На свете всех милей...» : о песне «Череповец» (сл. Б. Челнокова, муз. Г. Григорьева). – Череповецкий романтик из Тамбова. – Рюкзак за плечи и пошел. – Говорит заводское радио ... – Здесь начиналась летопись «Северстали». – Под грифом «секретно». – И оживает история ... – Под созвездием Бардина. – С подачи Бориса Васильевича ... – Покой ему только снится. – Послесловие / Н. Лянге.

Поэзия Б. Челнокова : Череповец ; Милая романтиков семья ; Белые пятна ; Снег ; Счастье ; Сухонская лирическая ; Робинзоны : стихи.

О нем : Челнок : стихи / В. Шагинов.

«Человек призван к жизни для того, чтобы после себя оставить добрый след. Но не каждому это удастся. Борису Васильевичу это удалось: он стал летописцем ЧМЗ – ЧерМК – ОАО «Северсталь», популяризатором знаний о градообразующем предприятии, круто изменившим жизнь тихого районного городка».

156. Свирская Р. Счастливо, «Романтика»! // Коммунист. – 1968. – 6 июля. – С. 3.

Юношеский туристский клуб держит путь в Краснодарский край.

157. Арушанян А. Романтики всегда в дороге // Вологод. комсомолец. – 1968. – 17 июля. – С. 3.

158. Вечер туристов // Череповец. металлург. – 1970. – 22 янв. (№ 9). – С. 4.

159. Красноюрченко В. На реке Петух... // Череповец. металлург. – 1970. – 9 июля (№ 80). – С. 4.

159/а. Вятч М. Он рядом с нами : [об открытии музея-вагона акад. Бардина] // Череповец. металлург. – 1984. – 11 сент. – С. 4.

Первую экскурсию для почетных гостей провел Б. В. Челноков.

159/б. Вятч М. А завтра пришла война ... : страничка истории комбината // Череповец. металлург. – 1988. – 7 нояб.

До последнего года мы мало знали об Александре Ивановиче Мурзове. Все три предвоенных месяца он был директором новостроящегося Череповецкого металлургического комбината. Инженер-металлург бардинской школы, он в 34 года был назначен на эту должность. Судьбой первого директора комбината впервые заинтересовался Борис Васильевич Челноков, директор музея комбината

159/в. О первом директоре и некоторых исторических оценках // Череповец. металлург. – 1989. – 30 мая (64). – С. 3.

«В нашей местной печати, а также по областному радио, прошла серия материалов, где усиленно доказывалась идея, что первым директором Череповецкого металлургического завода был А. И. Мурзов, а не С. И. Резников. Нас, старых металлургов, ветеранов комбината, принимавших участие в строительстве, пуске и освоении, такие рассуждения глубоко возмущают...».

160. Когда я итожу ... : итог 10-летней исследовательской работы в архивах страны / Б. В. Челноков // Красный Север. – Вологда, 1989. – 31 дек. – С. 1.

161. Ромина И. Ах, викторина ... : итоги викторины // Голос Череповца. – 1995. – 19 июля. – С. 3.

В течении полутора месяцев музей истории АО «Северсталь» совместно с редакцией газеты «Череповецкий металлург» проводил викторину «Знаешь ли ты историю «Северстали». Вопросы викторины разработал Б. В. Челноков.

162. Ермаковская Р. Перед ним и архивы раскрывают тайны... // Череповец. металлург. – 1996. – 15 авг.

163. Ромина И. «Может счастье – синие ветра...» // Речь. – Череповец, 1997. – 28 февр. – С. 7.

О походах с Челноковым.

164. «Спасибо, викторине, газете, «Северстали» за радости открытий, за торжество побед!» / И. Ромина ; фото Ю. Кашина // Речь. – Череповец, 1998. – 31 янв. – С. 3. – (Конкурс завершен).

165. Гагарина Л. Рубцы на сердце – это больно // Череповец. металлург. – 1998. – 31 янв. (№ 12). – С. 3.

О выходе книги Б. Челнокова «Рубцы на сердце. Взлеты и падения академика Бардина» и о статье журналистки Л. Е. (Е. Егоровой) «Музей академической любви» в «МК» (1996, 13 нояб.).

166. Гагарина Л. Красивый финал четырехмесячного марафона / Фото Ю. Кашина // Череповец. металлург. – 1998. – 3 февр. – с. 2.

Давно не было в музее ОАО «Северсталь» такой многочисленной и разнообразной (от десятилетних до семидесятилетних) публики, как в день подведения итогов викторины-марафона «Северсталь». Газета. Город».

167. Ромина И. Томик Диккенса, букетик цветов и мысли об Истории ... : о представлении кн. Б. Челнокова «Рубцы на сердце. Взлеты и падения академика Бардина» // Речь. – Череповец, 1998. – 18 февр. – С. 3.

168. Белуничев А. В. Книга третья – надеемся не последняя // Череповец. металлург. – 1998. – 3 марта. – С. 3.

О презентации книги Б. В. Челнокова «Рубцы на сердце. Взлеты и падения академика Бардина».

169. Из «тихой» работы может получиться «громкое» дело / [с авт. кн. Б. В. Челноковым беседует А. Белуничев] // Череповец. металлург. – 1998. – 3 марта (№ 25). – С. 3.

170. Ромина И. Здесь память о прошлом, здесь начало будущего // Речь. – Череповец, 1998. – 11 нояб.

О 20-летию музея ЧМК и его создателе Б. Челнокове.

171. Гринберг Д. Отличная книга о «Северстали» // Череповец. металлург. – 1998. – 12 дек. – С. 3.

«Северсталь : люди, события, годы» (1998).

172. Ромина И. «Северсталь» и город : начало совместной жизни // Речь. – Череповец, 1999. – 18 мая. – С. 3.

На предприятии подписан приказ об издании новой книги «Так начиналась «Северсталь».

173. Челноков Борис : Его называли «фальсификатором истории» / [интервью с директором музея записала Е. Жиборт] // Голос Череповца. – 1999. – 12 июля. – С. 3.

15 июля состоялась презентация книги «Так начиналась «Северсталь».

174. Ромина И. Со всех концов он слышит : «Молодец!» // Речь. – Череповец, 1999. – 20 июля. – С. 3.

«Эту строчку из песни Челнокова о Череповце я отношу к самому автору. Столько заслуженных добрых слов было сказано во время презентации его книги «Так начиналась Северсталь».

175. После XX съезда КПСС «Северсталь» могли бы закрыть, если бы ... : / [беседу с директором музея ЧМК Б. Челноковым записала О. Васильева] // Красный Север. – Вологда, 1999. – 31 авг. – С. 3.

О книге «Так начиналась «Северсталь».

176. Аригин В. Сталин и «Северсталь» // Рус. Север. – Вологда, 2000. – 14 янв.

О книге «Так начиналась «Северсталь».

177. Будет новая книга //Речь. – Череповец, 2002. – 30 дек. – С. 1.

Информация о последнем дне работы Челнокова.

178. Кузьмина Т. Двести страниц из истории «Северстали» // Речь. – Череповец, 2004. – 6 окт. – С. 4.

О презентации книги «Северная сталь» в зале музея «Северстали».

179. Летописец рабочего Череповца : [Б. В. Челноков] // Речь. – Череповец, 2008. – 6 марта. – С. 4.

Из книги «След в истории Череповца»: «Романтик из Тамбова. – Здесь начиналась «Северсталь».

180. Учебник, чтиво и сувенир в одном томе // Речь. – Череповец, 2010. – 6 дек.

О работе над книгой о Череповце, автором проекта которой выступает Б. Челноков.

181. На запасном пути истории // Северсталь. Рос. сталь. – Череповец, 2012. – 16 марта. – С. 5.

Об уникальном музее им. И. П. Бардина и его создателе Б. Челнокове.

182. Васнецова Т. Книга для лучших // Голос Череповца. – 2012. – 3 нояб. – С. 3.

Вышло подарочное издание книги : «Череповец : История. Современность. Взгляд в будущее»/ авт. – сост. Б. В. Челноков.

183. Бжания Е. В честь юбилея прошел прием : на приеме у Мэра была презентована книга, посвященная нашему городу // Речь – Череповец, 2012. – 7 нояб. – С. 2. : ил.

Почетные граждане и другие известные в городе люди собрались, чтобы отметить успехи, поздравить череповчан, наградить ещё одного жителя званием почетного гражданина, а также представить книгу «Череповец : История. Современность. Взгляд в будущее».

184. Васнецова Т. 75 лет Борису Челнокову // Голос Череповца. – 2013. – 19 марта. – С. 5.

185. Васнецова Т. Книга книг о Череповце // Голос Череповца. – 2013. – 15 октября. – С. 5.

По итогам второго областного конкурса «Вологодская книга – 2012» дипломом лауреата в номинации «Лучшая книга о Вологодской области» отмечена книга «Череповец: История. Современность. Взгляд в будущее». Автор проекта и руководитель авторского коллектива Б. В. Челноков. Еще была победа в номинации «Лучшее художественное оформление издания» и в результате книга удостоилась звания «Книга книг».

186. Чикишева А. Страницы о городе // Северсталь. – Череповец, 2013. – 18окт.

187. Книга о Череповце стала лучшей книгой года : / [интервью с руководителем авторского коллектива и одним из авторов книги «Череповец : История. Современность. Взгляд в будущее» Б. В. Челноковым вела А. Маслова] // Речь. – Череповец, 2013. – 18 окт. – С. 5.

Книга о городе – безусловная победа редактора-составителя, коллектива, который трудился над ее созданием; дизайнера и горожан, написавших одну из её глав.

VI. Именной указатель

Алексеев В. (пер.) 9, 10
Ананьевский М. Г. 53
Анисимова З. И. 147
Аринин В. И. 176
Арсеньев И. (соавт.) 53
Арушанян А. 157
Афанасьев Д. В. (реценз.) 15, 19
Бардин И. П. 20, 71 – 80, 93, 96, 96/а, 97, 102
Бардина Л. В. 22, 71, 77
Башенькин А. 26
Бегляк С. И. 3
Беляева Е. 24
Белуничев А. В. 1, 168, 169

Белякова Е. Н. (худож. ред.) 3
Березин И. 26
Бжания Е. 183
Бодренков И. М. 75
Бородулин А. И. 46, 53
Бородулин М. А. 11
Брагин А. Е. (ред.) 15, 19, 22, 71
Булгакова М. 26
Ванчиков В. А. 53
Васильев Б. (псевдоним Челнокова) 32, 33, 85, 111, 113, 151. 152
Васильева О. (корр.) 58, 175
Васнецова Т. 182, 184, 185
Викторов Н. (корр.) 99
Виноградов С. 24, 103
Владимирова О. А. 3
Воронцов Д. 26
Вятч М. 159/а, 159/б
Гагарина Л. В. 1, 165, 166
Грейчайтис З. В. (дизайн-макет) 155
Гринберг Д. 171
Догадина И. А. 11
Дудченко Г. 152
Дурнов Н. П. 136
Евдокимов М. Г. 5
Егоров А. Н. (реценз.) 3, 15
Егорова Е. (журн.) 165
Едошин М. А. (верстка и дизайн) 11
Ермаковская Р. 62, 162.
Ефимовский Г. (фото.) 3
Ефремов А. 10
Жиборт Е. 173
Жуков М. П. 140
Журжин Ю. Д. 12
Иванов Е. 26
Казачинская А. С. 1
Кашин Ю. (фото) 11, 15, 17, 19, 22, 164
Качанова К. 24
Киров [С. М.] 56
Ковачева Т. А. 3
Колесников П. 26
Копылов Ф. 24
Коробов Н. И. 75
Костин П. Г. 1
Красавин В. О. 151

Красноюрченко В. (фото) 5, 22, 87, 159
Кренделев К. Д. 1
Кувшинников О. А. 2, 3
Кудряшов А. В. (фото) 3, 15, 26
Кузин Ю. А. 3
Кузнецова В. В. 1
Кузьмин В. Н. (соавт.) 6
Кузьмина Т. 178
Кузякин [Н. П.] 45
Л. Е. см. Егорова Е.
Леонов, Алексей 151
Липухин Ю. В. 53
Лянге Н. (сост.) 155
Макарова Л. М. (соавт.) 145
Маликова Л. 24
Мальцев М. Г. 3
Манжелей Ю. (фото) 9, 10
Маслова А. 187
Меньшиков А. И. 144
Метелица С. И. (фото) 9, 10, 11, 22
Милютин [И. А.] 3
Минин В. Н. 3
Минина Р. С. (лит. ред.) 2, 22
Михеев В. И. 3
Монид А. Г. 1, 148
Мордашов А. А. 53
Музык К. П. (фото) 3, 5, 11, 15, 17, 19, 22
Мурзов, Александр Иванович 41, 68, 159/б, 159/в
Наседкин [Лука Семенович] 67
Налеухина Н. Л. 22
Новикова И. В. 11, 100, 101
Павлова О. 24
Панфилов Л. Н. 142
Перепеченко В. П. (реценз.) 15
Перетягин В. 26
Петрович А. (фото) 24
Петрунин В. Ф. 1, 146
Позгалев В. Е. 2
Полярная Е. (соавт.) 102
Попов Б. 29
Посохова Т. 24
Потапов Аф. 150
Проворов О. (фото) 3
Райзер Д. Я. 45

Резников С. И. 21, 53, 63, 159/в
Родина В. М. 1
Ромина И. 161, 163, 164, 167, 170, 172, 174
Рябов Н. С. 5
Савина Е. 26
Свирская Р. 156
Сибиряков И. С. 149
Синьков Е. (пер.) 9, 10
Смирнов В. И. (фото) 15, 17, 19, 22
Смирнов И. Б. 145
Солодков В. И. (реценз.) 17
Соляков П. В. 56, 66
Сухарев Е. П. (фото) 22
Татаринов В. И. 3
Терехов Ю. М. 1, 5
Филичкин И. Ф. 53
Федоров П. С. 141
Фомин В. А. 3
Фролов Э. В. 5
Хачатрян А. 152
Челпанова О. 94
Чернов А. В. (реценз.) 3
Чикишева А. 186
Шагинов В. 155
Шалашов Е. В. 3, 24
Шивринский В. А. 5
Шипунов Б. 139

Содержание

Биография.

I. Из истории Череповца.

– История строительства и становления Череповецкого металлургического комбината.

Книги

Публикации в местной печати

- Роль Бардина в строительстве ЧМК.

- Музей истории и трудовой славы ЧерМК. Музей-вагон Бардина.

II. Работа по организации туристско-краеведческого движения в городе.

III. Об участниках Великой Отечественной...

IV. Разное...

V. О жизни и творчестве Б. В. Челнокова.

VI. Именной указатель.

Содержание.

Октябрь. 2013 год.

Сост. Тамара Афанасьевна Петрова.

Верстка, макет, компьют. оформ. Г. Г. Маланичева.

Ответственный за вып. Н. Ю. Серманова.